

# **BAB 1**

## **PENDAHULUAN**

### **1.1 Latar Belakang Permasalahan**

Pertumbuhan ekonomi yang semakin maju dan meningkat, membawa dampak positif terhadap keberlangsungan hidup masyarakat. Seperti pendapatan nasional yang meningkat, tingkat peluang pekerjaan yang dapat mengurangi kemiskinan. Selain itu, pertumbuhan ekonomi juga bersangkut paut dengan proses peningkatan produksi barang dan jasa dalam kegiatan ekonomi masyarakat. Hal ini berdampak pada perkembangan dunia usaha yang harus berkembang dan semakin meningkat untuk dapat bersaing dan mempertahankan keberadaannya. Perkembangan Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) adalah salah satu bagian dari usaha penggerak perekonomian Indonesia.

Usaha Mikro, Kecil dan Menengah (UMKM) berperan penting dalam pertumbuhan ekonomi di Indonesia. Berdasarkan data pada Kementerian Koperasi dan Usaha Kecil dan Menengah Republik Indonesia, data perkembangan jumlah UMKM pada tahun 2018-2019 yaitu sebesar 1.217.440 unit, dan untuk jumlah tenaga kerja perkembangannya sebesar 2.584.121 orang. Jumlah UMKM yang begitu banyak dan membuka banyaknya lapangan pekerjaan sangat berdampak pada pertumbuhan perekonomian di Indonesia, hal ini dibuktikan pada UMKM berhasil menyumbang 60,51% dari Rp15,8 Triliun Produk Domestik Bruto (PDB) di Indonesia pada tahun 2019. Namun masih banyak UMKM yang menghadapi berbagai kendala seperti kurangnya pemahaman dalam penyusunan laporan keuangan.

Laporan Keuangan menurut Kasmir (2013:7) “adalah laporan yang menunjukkan kondisi keuangan perusahaan saat ini atau periode kedepannya.” Dengan semakin berkembangnya usaha, menuntut UMKM untuk menyediakan laporan keuangan yang sesuai dengan SAK EMKM. Laporan keuangan berfungsi sebagai alat untuk menganalisis kinerja keuangan yang dapat memberikan informasi tentang posisi keuangan, laba rugi. Sehingga dapat dijadikan sebagai dasar dalam pembuatan keputusan (seperti produk mana yang menghasilkan

keuntungan terbesar, biaya apa yang bisa dikurangi untuk meningkatkan keuntungan, dan lain-lain) dan jika nantinya kita membutuhkan pinjaman modal tambahan kepada pihak luar (seperti bank, koperasi atau perseorangan) sangat membutuhkan laporan keuangan. Pihak bank / lembaga keuangan biasanya akan mensyaratkan laporan keuangan untuk melihat kelayakan pemberian kredit.

Perkembangan teknologi informasi berdampak signifikan terhadap proses pencatatan akuntansi dalam suatu perusahaan. Hal ini dirasakan dengan pemrosesan data yang mengalami perubahan mulai dari sistem manual menjadi sistem terkomputerisasi. Bahkan saat ini perangkat lunak (*software*) akuntansi tidak hanya digunakan di komputer, tetapi juga bisa digunakan di *smartphone*. *Smartphone* yang banyak digunakan di masyarakat adalah *smartphone* android, karena mempunyai harga terjangkau dan banyak fitur yang memudahkan para pengguna. Salah satu aplikasi yang terdapat di android yaitu aplikasi Akuntansi UKM. Dengan menggunakan aplikasi untuk mencatat laporan keuangan dapat mempercepat dan memudahkan pengguna, dapat meminimalisasi risiko kesalahan teknis pencatatan transaksi, dapat menghemat waktu dan tenaga, dan memudahkan operasional perusahaan dalam hal mengelola keuangan.

Aplikasi akuntansi UKM adalah aplikasi keuangan yang ditujukan untuk Usaha Mikro, Kecil dan Menengah agar UMKM dapat mengelola keuangan sehari-hari. Aplikasi ini dapat digunakan secara gratis, tanpa syarat, tanpa batasan jumlah transaksi yang bisa dicatat, dan dapat secara *offline*. Aplikasi ini dibuat dengan tampilan sederhana sehingga pengguna yang belum mengerti akuntansi dapat belajar dengan cepat karena dibuat juga dengan video panduan penggunaan yang disediakan pihak pengembang aplikasi ini. Aplikasi ini juga bisa diunduh melalui *smartphone* berbasis android sehingga mempermudah penggunaannya. Aplikasi ini dapat membuat laporan keuangan yang terdiri dari atas laporan laba rugi dan laporan posisi keuangan.

UMKM Kios Roni adalah salah satu UMKM di Kabupaten Ogan Komering Ulu (OKU) Timur yang bergerak di bidang perdagangan yang menjual pestisida (obat pertanian). UMKM Kios Roni yang didirikan pada bulan Januari 2015 oleh Madroni. UMKM tersebut beralamat di Dusun III No. 179 RT.

003/RW.003, Desa Sukabumi, Kecamatan Cempaka, Kabupaten Ogan Komering Ulu Timur. Dalam membuat laporan keuangan, UMKM Kios Roni hanya mencatat pengeluaran secara sederhana di buku catatan. Sedangkan pemasukannya tidak dicatat, hanya melalui nota pada saat membeli. Seharusnya UMKM tersebut sudah melakukan penyusunan laporan keuangan berupa laporan laba rugi dan laporan posisi keuangan untuk mengetahui arus informasi keuangan. Laporan keuangan bermanfaat untuk menganalisis berapa keuntungan/kerugian yang didapat, dan dapat dijadikan sebagai dasar dalam pengambilan keputusan untuk periode kedepan. Dengan menggunakan aplikasi berbasis android dapat memudahkan perusahaan untuk membuat laporan keuangan. Berdasarkan uraian diatas, maka penulis tertarik untuk membuat judul Laporan Akhir dengan judul **“Penerapan Aplikasi Berbasis Android dalam Penyusunan Laporan Keuangan pada UMKM Kios Roni”**.

## **1.2 Rumusan Masalah**

Berdasarkan latar belakang masalah dan hasil pengamatan yang telah dilakukan oleh penulis terhadap data yang diperoleh oleh UMKM Kios Roni, maka permasalahan pokok yang dapat dirumuskan adalah “Bagaimana penerapan aplikasi berbasis android dalam penyusunan laporan keuangan pada UMKM Kios Roni?”

## **1.3 Ruang Lingkup Pembahasan**

Berdasarkan rumusan masalah diatas dan untuk menghindari meluasnya permasalahan, maka penulis memfokuskan ruang lingkup pembahasan pada penyusunan laporan keuangan triwulan pada bulan Januari sampai Maret tahun 2021 dengan menggunakan aplikasi berbasis android yaitu aplikasi Akuntansi UKM, mulai dari penjurnalan sampai laporan keuangan. Laporan keuangan terdiri atas Laporan Posisi Keuangan dan Laporan Laba Rugi, yang menyesuaikan dengan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil Menengah (SAK EMKM).

## **1.4 Tujuan dan Manfaat Penulisan**

### **1.4.1 Tujuan Penulisan**

Berdasarkan latar belakang dan rumusan masalah yang telah diuraikan, maka tujuan dari penulisan Laporan Akhir ini adalah untuk menyusun laporan keuangan dengan menggunakan aplikasi berbasis android pada UMKM Kios Roni sehingga dapat mengetahui laba atau rugi pada UMKM.

### **1.4.2 Manfaat Penulisan**

Berdasarkan tujuan penelitian, manfaat yang diharapkan dari penulisan Laporan Akhir ini adalah :

1. Bagi Penulis  
Dapat memberikan ilmu pengetahuan dan wawasan mengenai penyusunan laporan keuangan menggunakan aplikasi Akuntansi UKM sehingga bisa dijadikan pengalaman dimasa yang akan datang.
2. Bagi Perusahaan  
Dapat mempermudah pemilik usaha UMKM Kios Roni dalam membuat laporan keuangan menggunakan aplikasi Akuntansi UKM.
3. Bagi Akademik  
Dapat dijadikan referensi dalam penyusunan Laporan Akhir dimasa yang akan datang untuk mahasiswa Politeknik Negeri Sriwiaya khususnya bagi mahasiswa jurusan Akuntansi.

## **1.5 Metode Pengumpulan Data**

Penyusunan Laporan Akhir ini membutuhkan data yang andal, akurat, dan objektif untuk mendukung sebagai bahan analisis dalam menyelesaikan permasalahan yang ada di perusahaan. Berikut ini teknik pengumpulan data penelitian kuantitatif menurut sugiyono (2017:137) yaitu :

1. Teknik Wawancara  
Wawancara dapat dilakukan secara terstruktur (peneliti telah mengetahui dengan pasti tentang informasi apa yang akan diperoleh) maupun tidak terstruktur (peneliti tidak menggunakan pedoman wawancara yang telah tersusun secara sistematis dan lengkap sebagai pengumpul datanya) dan juga dapat dilakukan secara langsung (tatap muka) maupun secara tidak langsung (melalui media seperti telepon).

## 2. Teknik Dokumentasi

Dokumentasi merupakan catatan peristiwa yang sudah berlalu. Dokumentasi bisa berbentuk tulisan, gambar, atau karya-karya monumental dari seseorang. Dokumen yang berbentuk tulisan misalnya catatan harian, sejarah kehidupan (*life histories*), cerita, biografi, peraturan dan kebijakan.

## 3. Teknik Observasi

Observasi merupakan teknik pengumpulan data yang merupakan ciri yang spesifik bila dibandingkan dengan teknik yang lain yaitu wawancara dan kuesioner.

Teknik pengumpulan data yang digunakan oleh penulis dalam penyusunan Laporan Akhir pada UMKM Kios Roni menggunakan teknik wawancara, dokumentasi dan observasi. Wawancara dalam penelitian ini dilakukan kepada pemilik UMKM Kios Roni untuk mengetahui informasi mengenai gambaran umum perusahaan dan pengelolaan keuangan yang dilakukan oleh UMKM Kios Roni. Observasi dilakukan secara tidak langsung di UMKM Kios Roni. Dokumentasi dilakukan untuk mendapatkan data-data mengenai pencatatan keuangan yang dilakukan oleh UMKM Kios Roni.

Sumber data yang digunakan ada dua menurut Sugiyoni (2017:137) yaitu :

1. Sumber data primer adalah sumber data yang langsung memberikan data kepada pengumpul data. Sumber data primer yakni penuturan atau catatan para saksi mata. Data tersebut dilaporkan oleh pengamat atau partisipan yang benar-benar menyaksikan suatu peristiwa.
2. Sumber data sekunder adalah sumber yang tidak langsung memberikan data kepada pengumpul data, misalnya lewat orang lain atau dokumen.

Sumber data yang digunakan oleh penulis dalam penyusunan Laporan Akhir pada UMKM Kios Roni menggunakan data primer dengan cara wawancara kepada pihak UMKM Kios Roni, dan dokumentasi pada UMKM tersebut, serta informasi lainnya yang bisa menjawab rumusan masalah yang penulis sampaikan sebelumnya.

## 1.6 Sistematika Penulisan

Secara garis besar laporan akhir terdiri dari lima bab yang isinya terdiri dari susunan materi yang akan dibahas secara ringkas dan jelas dan tiap bab

memiliki hubungan langsung dari satu bab dengan bab lainnya. Sistematika penulisan dalam penelitian ini akan dituliskan sebagai berikut :

#### **BAB I            PENDAHULUAN**

Bab ini berisi tentang latar belakang masalah, Perumusan Masalah, Ruang Lingkup Pembahasan, Tujuan dan Manfaat Penulisan, Metode Pengumpulan Data dan Sistematika Penulisan.

#### **BAB II            TINJAUAN PUSTAKA**

Bab ini berisi tentang penjelasan teori-teori yang berhubungan dengan pembahasan penelitian yaitu Pengertian Akuntansi, Peran Akuntansi dalam Bisnis, Konsep Entitas Bisnis dan Konsep Biaya, Siklus Akuntansi, Transaksi Perusahaan Dagang, Laporan Keuangan, Tujuan Laporan Keuangan, Jenis-jenis Laporan Keuangan, Sifat Laporan Keuangan, Pengertian Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM), Kriteria UMKM, Pengertian Aplikasi Akuntansi UKM, Tujuan Aplikasi Akuntansi UKM, dan Menu-menu Aplikasi UKM.

#### **BAB III            GAMBARAN UMUM PERUSAHAAN**

Bab ini berisi tentang hal-hal yang berhubungan dengan perusahaan yaitu Sejarah Berdirinya Perusahaan, Struktur Organisasi, dan Data Laporan Keuangan Perusahaan.

#### **BAB IV            PEMBAHASAN**

Bab ini berisi tentang pembahasan mengenai rumusan masalah yang telah ditentukan yaitu penyusunan laporan keuangan. Mulai dari membuat Jurnal Umum, Buku Besar, Neraca Saldo, Jurnal Penyesuaian, Laporan Keuangan yang terdiri dari: Laporan Laba

Rugi dan Laporan Posisi Keuangan, dan Jurnal Penutup pada UMKM Kios Roni menggunakan aplikasi Akuntansi UKM.

## **BAB V KESIMPULAN DAN SARAN**

Bab ini berisi tentang kesimpulan dari hasil pembahasan dari bab sebelumnya dan memberikan saran yang diharapkan dapat berguna untuk penelitian selanjutnya dan bagi UMKM Kios Roni.